
王毅在最新一期《兩岸關係》雜誌發表
題「穩步推進、全面發展」的新春賀

詞，並對未來兩岸關係發展提出「三點期
待」。

王毅說，期待兩岸雙方鞏固「反台獨」、
堅持「九二共識」的共同基礎，增進維護

「一個中國」框架的共同認知，確保兩岸關
係發展的正確方向，不斷開闢新前景。

回顧過去一年的兩岸關係成果，王毅用
「繼往開來，再結碩果」四字概括，期待推

動兩岸關係和平發展的制度建設。他同時表
達國台辦在新的一年，要落實十八大關於對
台工作的決策部署，把握和平發展主題，堅
持「以人為本、為民謀利」的原則，為台灣
民眾辦實事、好事，讓和平發展成果惠及更
多台灣同胞。

回顧去年取得成績

海協會會長陳雲林也按慣例透過該雜誌向
台灣同胞拜年，同時發表對來年兩岸關係的

看法。
陳雲林說，2012年是兩岸關係和平發展步

入鞏固深化新階段的開局之年，也是兩會協
商取得重要突破的一年。他特別提到去年8
月9日及10月16日兩個日子，前者是他與江
丙坤(海基會前任)董事長在台北舉行「陳江
八會」之日，雙方簽署了《海峽兩岸投資保
護和促進協議》、《海峽兩岸海關合作協
議》，取得了ECFA後續商談的首批成果。後
者是台灣海基會新任董事長林中森訪京之
日，海基、海協重申共同維護「九二共
識」，繼續在兩岸關係發展中發揮積極作用
的立場。

充分發揮民間團體協商職能

展望新的一年，陳雲林表示海協會將充分
發揮受權民間團體的作用和推進協商、加強

交 流 、 服 務
民 眾 的 各 項
職 能 ， 為 鞏
固 和 深 化 兩
岸 關 係 和 平
發 展 的 政
治 、 經 濟 、
文 化 、 社 會
基 礎 做 出 新
的努力。

陳 雲 林 又
透露，2013
年 兩 岸 首 要
任 務 是 及 早
完成兩岸服務貿易協議、貨物貿易協議的商
談，簽署協議等ECFA後續議題協商；還將

力推動商簽兩岸文教協議，希望雙方能夠

從研究商簽文化藝術、文物保護等具體協議
入手，為增強民族認同、密切同胞感情發揮
應有作用。
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王毅陳雲林：續為台胞辦實事好事
齊發拜年賀辭 提出未來「三點期待」

香港文匯報訊 綜合消息：國務院台灣事務辦公室主任王毅、海峽兩岸關係

協會會長陳雲林，雙雙在31日出版《兩岸關係》雜誌發表新春賀詞。王毅寫

下「穩步推進、全面發展」；陳雲林則寄語「鞏固成果、深化合作、續創雙

贏」。大陸兩位主要涉台官員既總結過去一年的兩岸交流概況，也道出了大陸

方面對2013年兩岸關係的盼望與立場，將繼續為台灣民眾辦實事、好事。

保觀光形象
台徹查陸客光顧地

蘇貞昌訪日擬見石原
被批自陷險境

香港文匯報訊 台灣中央社昨日晚間
發出新聞稿，援引國民黨高層透露，

「內閣」人事將異動，「行政院長」內
定由副院長江宜樺(見圖)出任，而出缺
的「副院長」一職則內定由「交通部長」
毛治國出任。

事實上，台灣行政團隊的人事變動傳
聞已不止一天，台灣去年經濟疲弱，以
陳沖為首的行政團隊備受壓力，30日已
有島內媒體傳出，馬英九將於春節後

「變陣出擊」，陳沖將離開「惹火」的現

有位置，改任台灣「中央銀行」總裁接
替退休的彭淮南，而原任陳沖副手的江
宜樺將「扶正」成為行政團隊「一
哥」。不過，馬英九辦公室發言人范姜
泰基當天就對外否認有關說法，強調媒
體的報道純屬「捕風捉影」，因此「不
予評論」。而陳、江、彭等人也先後對
外否認有關說法，同樣異口同聲強調

「不評論」。但有媒體31日引述匿名政黨
人士稱，春節後行政團隊將行改組已不
是新聞，但相關布局高層仍在考慮，尚

未定案，故難以對外公示。
就在昨日晚間，陳沖還在「行政院」

大禮堂，以「行政院長」宴請全體「閣
員」，感謝團隊一年來的辛勞。陳沖希
望所有「閣員」繼續努力，氣氛熱鬧且
輕鬆，完全未受媒體報道內閣改組傳聞
影響。有官員表示，晚間餐會，江宜樺
與毛治國都有參加，一切都很正常，大
家很納悶改組傳聞從何而來。

截至本報發稿，未見台灣官方證實消
息。

香港文匯報訊 為維護旅客來台觀光的品質及安
全，台觀光局昨日特別聯同多個部門，針對台北市
陸客團旅遊重點地區的旅館、餐廳、購物店及遊覽
車等4大項目，展開聯合稽查行動。

據中通社報道，台灣觀光局業務組組長楊永盛表
示，這次的聯合稽查行動，除了會同公路總局、稅
務單位，還有台北市府的消防、建管、衛生、公共
運輸處、商業處、消保處等單位，主要針對旅館消
防、安全，餐廳的食品衛生、剩菜問題，購物店的
商品標示和稅務，遊覽車則是以車輛安全和駕駛工
時為主要項目。

楊永盛表示，稽查選擇的對象是以接待陸客團量
大，或是曾有被檢舉的商家為主，再經由抽籤決
定。

觀光局表示，經過檢查後，整體而言都是小缺點
需要改善，未來觀光局將不定期抽檢，希望提升整
體旅遊品質，務必讓旅客留下好印象。

台胞眼中 大陸實力強大
香港文匯報訊 台灣指標民調昨日公布最新統計數

據顯示，島內民眾普遍認為大陸整體實力強大且成
功。

台灣指標民調當天公布的調查結果數據顯示，
86.6%民眾認為大陸強大，10年前只有74%；68.3%認
為大陸成功，10年前只有43%；43.5%認為大陸對他國
防衛優先，10年前只有17%；34%願意與大陸合作，
10年前只有13%。

95%上班族想到大陸工作
和2003年的調查比較起來，民眾在願意合作這個選

項上改變最大，顯示民眾認知兩岸交流對台灣確實帶
來正面助益。

另根據人力銀行調查，高達95%受訪上班族有意赴
大陸發展，創下近年來新高；其中年資10到15年的意
願最高，剛畢業的「新鮮人」也不少，看準的就是大
陸市場潛力大，薪水也比台灣增加一倍多。

人力銀行發言人張旭嵐表示，近年來台灣薪資水準
低落，實質平均薪資倒退回14年前水準，15歲－24歲
青少年失業率高達12.66%，突顯青年就業的困境。反
觀大陸崛起而提供更多元的工作機會，沿海地區近年
薪資更大舉躍升，台灣上班族西進後的薪資平均會比
原先在台薪水增加1.3倍以上，多重誘因讓不少台灣上
班族願意放手一博往大陸闖蕩，期望透過西進開拓視
野、增加職場經歷，抬高個人身價。

兩岸投保協議今生效
協商解決爭端

香港文匯報訊 綜合消息，台灣「經濟部」昨日表
示，「海峽兩岸投資保障和促進協議」於去年第8次

「陳江會談」簽署，海基會與大陸海協會已在昨日相
互完成生效通知，協議將自2月1日正式生效。

台「經濟部長」施顏祥表示，協議生效對兩岸往
來是一個重要里程碑，對於在對岸經營的台灣業者
來講是很大的一步，中間不只是投資，也包括人身
安全，都有更明確的保障。

另據透露，自去年「兩岸投保協議」簽署後，台
「經濟部」下轄的「台商聯合服務中心」，已陸續受
理28件台商申訴案並送請大陸方面協處；其中3件已
透過協處機制獲得解決。其餘投資糾紛案件因為案
情複雜且多屬陳年舊案，大陸協處窗口正協調地方
相關單位積極處理中。

據稱，在「兩岸投保協議」2月1日正式生效後，
雙方將定期檢討，以確保協議的落實與執行。

大陸經貿機構首准駐台
香港文匯報訊 兩岸經貿團體互設辦事處再掀新

頁，大陸商務部管轄的中國機電商會，30日在台北
成立辦事處，這是大陸經貿機構首度獲准在台駐
點。

據中通社報道，大陸商務部副部長蔣耀平當天出
席開幕式時，期許該商會成為陸資來台搭橋的重要
平台之一。蔣耀平說，至今大陸共有143家企業赴台
投資，帶來總投資額為9.1億美元。

來自福建漳州的中國機電商會首位駐台主任李榮
民致辭時以閩南語親切問候，贏得現場熱烈掌聲。
李榮民說，該商會將與台灣工商團體密切聯繫，為
兩岸產業合作平台牽線搭橋，辦理貿易投資等經貿
活動；其次，盡可能為台商提供諮詢服務，協助解
決相關經貿糾紛；再者，對台灣相關產業，進行市
場調查研究。

台灣海基會董事長林中森、「經濟部」常務次長
卓士昭、工總理事長許勝雄、商總理事長張平沼等
企業大老們，當天都出席開幕儀式，顯示對中國機
電商會的重視。

香港文匯報訊 就在兩岸與日本為了釣魚島事件陷入
僵局之際，民進黨主席蘇貞昌將在2月3日訪問日本，計
劃會見朝野政黨及議員等政界人士，包括與曾高喊要買
下釣魚島的前東京都知事石原慎太郎見面。對此，前民
進黨立委郭正亮昨日撰文指出，由於石原正是引爆釣魚
島危機的始作俑者，蘇貞昌此時甘冒風險拜訪這位「東
亞最大麻煩人物」，恐將自陷險境。

據中通社報道，民進黨主席蘇貞昌星期天將首度出
訪，展開5天4夜的日本之行，其行程最引人注目的是，
已經敲定拜訪極右翼的日本維新會會長石原慎太郎。

郭正亮31日發表的文章「蘇訪石原將自陷險境」，表
達了綠營部分人士的憂慮。郭正亮首先指出，蘇的出訪
時間正值中日對峙的最緊張時刻，1月24日釣魚島海域
還爆發台灣保釣船遭到日本保安船噴水事件，日本因此
宣布延期台日漁權談判；諸多敏感因素同時交錯，蘇貞
昌何以甘冒風險，堅持會見石原，實在令人感到不解。

蘇謝或成「反中」「親中」代表

郭正亮分析，去年10月，蘇貞昌拒絕謝長廷接掌民進
黨「中國事務委員會」主委，已經引來「不想處理兩岸
議題」的質疑，如今一旦在最敏感時刻又與石原握手合
照，蘇謝兩人恐將被大陸視為民進黨內「反中」與「和
中」路線的兩大代表人物。果真如此，對有意競逐2016
年大位的蘇來說，顯然是一大失算。

無論蘇貞昌見石原的動機為何，郭正亮提議，蘇如何
強勢回擊石原言論，避免民進黨或自己淪為日本右翼的
反華道具，必須及早想定因應之道。

日月潭水社碼頭昨日凌晨發生火燒船事件，停泊在預備浮排的「湛岸一號」遊艇燒毀，只剩船體底座，消

防單位鑑識人員正進行火場勘查。 中央社

日 月 潭 火 燒 船

王毅 陳雲林

臨離開餐館時，抽出張餐巾紙擦擦

嘴，然後無意識地就把它帶到了門外，

再然後就發現無處找尋它的歸宿。

乾乾淨淨的台北大馬路上，竟然很少

看到垃圾桶，這真是奇怪。

總不能把它隨手扔在路上吧，在看不

到果皮紙屑的大馬路上，它該有多麼扎

眼？把它揣口袋裡吧，夏天的裙裝又沒

有口袋，只好把這張餐巾紙裝進我的單

肩挎包，帶它回住處扔進自家的垃圾

袋。

這袋垃圾已讓我頭疼了好幾天。因為

台北自1996年起推行「垃圾不落地」政

策，取消了原先固定放置在小區門口的

垃圾桶，改由垃圾車定時定點收垃圾。

剛住到台北的我搞不清楚這定時的「時」

和定點的「點」，加上常常因為有事誤

「時」誤「點」，所以連 好幾天都沒扔

掉積存的垃圾。眼見 天氣燠熱，垃圾

面臨漚臭漚爛的危險，真是心急如焚

吶！

那可不可以趁 月黑風高把垃圾往樓

下某個陰暗的角落一扔了事？萬萬不

敢！在台北，如果你隨便把一袋垃圾丟

棄在路邊，就完全有可能被環保部門的

一個稽查大隊查到。他們會認真翻檢垃

圾構成，如果裡面有地址、電話等任何

線索，就會循 線索找到當事人進行重

罰，不使用政府指定的垃圾資源袋丟垃

圾也會被罰。罰款從1,200至6,000元新

台幣不等。

除了稽查大隊，普通民眾也會積極舉

報，拍照或攝影檢舉任意棄置垃圾或不

用專用垃圾袋者，證據確鑿，可獲得實

收罰款50%的獎金，最高情形每件3,000

元新台幣。都說群眾的眼睛是雪亮的，

人民群眾一旦布下天羅地網，那麼你亂

扔垃圾就在劫難逃了。

聽前任的駐台記者說，如果每天趕不上

收垃圾的時間點，可以委託人代收。於是

依她所說的線路圖，在某個晚上的8點找

到了離住處不遠的一個垃圾收集點。

一位用頭巾包了半個臉的阿姨聽我說明

了來意，又弄清楚我居住的具體樓號後，

笑吟吟地直搖頭：「啊不好意思不好意

思，我們不負責你那幢樓的，只好請你找

別人哈。」說 一直把我送到街角。

隔天終於找到負責我們那座樓的垃圾

分揀工了，約好可以在晚上固定時間把

垃圾放在門前的燈桿柱後，屆時請他幫

忙取走。謝天謝地，那袋困守了好幾天

的垃圾終於在它還沒腐爛前出手了。從

此，垃圾問題不再成為我的問題。

這天，我又把貼有台北市專用垃圾袋

防偽標籤的一袋垃圾放在老地方，然後

哼 歌上樓回房去。坐了一會兒，忽然

覺得哪兒不對勁？仔細想了想，驚跳起

來，天吶！今天可是星期日，按規定每

周三、周日停收垃圾，我怎麼給忘

了？！想想1,200至6,000元新台幣的罰

款，想想被暗中偷拍的危險，心跳加

快，頭皮發麻。

連忙以迅雷不及掩耳盜鈴之勢奔下樓

去，還好，那袋垃圾還在，趕緊乖乖地

把它捧回家去，我的親愛的貴重的垃圾

啊！

林娟 《福建日報》駐台記者

2011/09/06刊於《旺報》

編者按

隨 兩岸經貿關係日趨密切，兩岸民間的交往也愈來愈多、內容

也更豐富。雖然雙方民眾在各自的生活習慣、思想觀念上都會出現

不少差異，但隨 交往的不斷深入，彼此對所處的社會環境、生活

狀況會有更多的了解。台灣《旺報》為此舉辦了「兩岸徵文」活

動，通過「大陸人看台灣」、「台灣人看大陸」的不同故事，講述

兩岸民眾在交往中的所見、所聞、所思、所想。本報從今天起陸續

刊登部分作品，由於版面所限，部分文章的內容會有所刪減。

■大陸遊客到日月潭旅遊。 資料圖片

台媒：江宜樺將接替陳沖任「行政院長」

兩 岸 徵 文 選 粹

「親愛的」垃圾


